

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIOS DE LA SUSCRIPCIÓN
MADRID: Edición de la mañana... 1 Ptas. Mes.
PROVINCIALES Y PORTUGAL... 5 Ptas. Trimestre.
EXTRANJERO... 15 Ptas. Trimestre.
ULTRAMAR... 30 Ptas. Trimestre.
PRECIO DE LA VENTA
Por mayor... 50 céntimos ejemplar.
Por menor... 30 céntimos ejemplar.
MADRID. Factor. núm. 7.

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.
Fundador: D. Manuel Maria de Santa Ana.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS
UNA FOLIA LINEA
Los anuncios de primera plana, reclamos, etc., sueltos...
Se reciben en esta Administración, en la Sociedad General de Anuncios, en l'Assemblee Havas, 8, place de la Bourse (Paris), y en todas las agencias de publicidad.
ADMINISTRACION, Factor, 7.

AÑO XLVII. NUM. 14.101.

Madrid, Lunes 14 de Setiembre de 1896.

OFICINAS, FACTOR, 7

INTRACITA a 250 plms. quintal. Magda'enna, 11.
Alfista Hernando, Barquillo, 39, de 11 a 5.
EL PAPEL DE ESTE PERIODICO PROCEDE DE
LA PAPELERA ARAGONESA
sociedad domiciliada en ZARAGOZA.

NOTAS LA VENDIMIA

Desde los tiempos de Noé, el Otoño—ya muy próximo—viene rodeado de los presagios que le da la vendimia, los cuales, escritos con brillantez por los poetas latinos, dejaron un rastro luminoso, de verdadera égloga, en las costumbres campesinas. Los antiguos representaron al mes de setiembre bajo la figura de un cazador, con una liebre a los pies y pájaros en la cabeza. Los modernos lo representan «vendimio», coronado de hojas de escoba, y vestido de rojo, porque en este mes, el color verde de las hojas empieza a tomar el triste «vijo», casi dorado, de la muerte. Mucho han cambiado las cosas desde que, con el auxilio de la química, se fabrica vino puro artificial en las grandes bodegas. El «idilio» de los pámpanos no tiene por esta causa el encanto que le comunicaron los dioses, ni las vendimiadoras son niñas honestas; ni los vendimiadores sacerdotes galardos del Dios Pan. La vendimia de nuestros días ha perdido gran parte de sus atractivos poéticos, y no ciertamente por culpa de los labradores y cosecheros, si no por causa de los «tratantes» en vinos, que recorren las comarcas productoras, comprando el fruto de la vid, en las propias viñas para manipularlo y venderlo falsificado con la mayor utilidad, en los mercados del extranjero.

Así y todo, nuestros campos se asemejan hoy a los de Mantua y Atenas, que fueron «cantados» por los poetas de la mitología griega. Han comenzado las faenas, y la vendimia va llenando de mosto, tinajas y botas crezanas. El sol ha derramado sus dones sobre las vides silvestres de los dominios de Baco, y el preciado fruto que centellea en las botellas y copas de Bohemia, en las «cañas» maceradas del Puerto, comienza a hervir espumoso en los lagares. Pronto será trasegado en los recipientes de la humanidad docta de los cinco partes del mundo, y si al olímpico griego pudiera ascender en racimos de color de púrpura, en ese albedo dorado, de paladar más exquisito que el de Falerno, estoy cierto que los dioses de la Centuria de Virgilio habían de solazarse regaladamente y echaron un viva por el telegráfico de las nubes. ¿Os ha sorprendido alguna vez la noche en el campo, durante la época de los trabajos de la vendimia? ¿Habeis gozado de esos arpegios otoñales, llenos de luz y de emociones, que hacen soñar en la vida y en el amor? ¿Habeis rezado la oración de la tarde, en aquella hora santa, en que la campana de la ermita eleva al cielo su última súplica? Pues habéis observado como yo, que de las verdes cimas y del llano, de cuanta tierra abarca la vista, sale de la hierba y de los pámpanos una especie de vapor gris, que sube poco a poco al firmamento. Es el nicteno que exhala la tierra; es la plegaria de la naturaleza a todo lo creado.

Si Anacreonte hubiera escrito en castellano sus famosas odas báquicas, seguramente no disfrutarían la fama que tienen. Pero las escribió en griego y... la cosa cambia de aspecto. El griego es una lengua «sabia» que no comprenden ni aun los letrados que invirtieron muchos años en estudiarla. Yo he leído a Anacreonte en latín, y confieso que no me ha entusiasmado. La «poesía» inspirada por el vino, aunque sea agudo, no me seduce. Por eso no me encuentro con ánimo de sentarme a la sombra de aquel árbol que el poeta griego ensalzaba de continuo, ni mezo de con el licor de Baco la rosa de los amores, ni pido al licor divino que adormezca mis sentidos, ni digo como el poeta: «Si la tierra bebe agua, si el árbol bebe tierra, si el mar bebe aire, y si el sol, y la luna sol, por qué no he de beber yo, que soy vicio, aunque sea mezclando diez partes de agua con cinco de vino?»

A mí me agrada presenciar las operaciones de la vendimia en una de las tardes espléndidas del otoño, en las que dijérase que comienza la primavera, cuando es el invierno el que se aproxima, el invierno, que desmenuzará a los tilos, a los perales y a las mismas viñas; que hará sombríos llano, montañas y firmamento, con sus neblinas grises y con sus grandes nieblas, frías y espesas. Me gustan los plánticos cubiertos de cepas, porque la vid es un regalo del cielo. Pero las vides que prefiero no son las que producen vino, son las que dan sombra a las puertas de las cabinas, galanura al cedazo del jardín, alegría a la ventana del cuarto de dormir, por donde entra, al ser de día, el primer rayo de sol. Es para mí espectáculo gratísimo la contemplación de esos inmensos «toldos» formados por hojas de parra, que se extienden en un lado a otro, que forman guirnaldas verdes y que en estos días de setiembre se tornan de color de púrpura. Y me deleito mirando el espléndido racimo de uvas que el emparrado ofrece al cultivador para su mujer y sus hijos. Con estas uvas no se hace vino ni rezan con ellas las vendimias. Quizá por eso tienen mayor poesía y encanto, y mientras allí, en la lontananza de la vida (donde el día se «acuesta» entre selajes de grana).

y empiezan a retirarse los que trabajaron sin descanso, y se estrujan, amontonadas en los cestos, las uvas de la vendimia, permanecen éstas en dulce paz en el emparrado, en su «trono», remarcándose brillantes é inmóviles, como piedras preciosas ó delicadas cuentas de rosario.

ENRIQUE SEPULVEDA
Setiembre de 1896.

BRAVE PEOPLE

El importante periódico francés *Le Gaulois* publica, bajo este epígrafe, un interesante y bien escrito artículo, en el que hace justicia a los levantados sentimientos del pueblo español y al patriotismo que demuestran todos los partidos políticos ante la azarosa situación que atraviesa nuestro país. Por su importancia traducimos a continuación el texto íntegro del citado artículo que dice así: «El espectáculo que ofrece en estos momentos España luchando por la defensa de sus derechos y por el mantenimiento de su poderío colonial, es, en verdad, de una grandeza incomparable. La firmeza del Sr. Cánovas, su autoridad, su enérgica actitud, la imperturbable sangre fría con que conduce los asuntos del Estado en medio de interesantes é inextricables dificultades, excitan poderosamente el respeto y merecen los mayores elogios. Pero lo que es quizá más digno de alabanza todavía, es la firme actitud del pueblo español; es su prodigiosa virilidad, su indomable energía, su patriotismo, que se aumenta más y más a medida que las pruebas son mayores, es la soberbia calma, la perseverancia, el espíritu de sacrificio que demuestra en cumplir su deber, es la admirable solidaridad que reúne en un hecho, para concurrir a un mismo fin, conservadores, liberales y republicanos, es el sentimiento caballeresco que, en una de las crisis más serias que una nación atraviesa jamás, reúne en torno de una reina joven y de un rey niño todavía, los partidos más reconciliables. Un pueblo que se conduce en los momentos críticos de modo tan maravilloso que no desconfía jamás de sí mismo, que es tan valeroso, tan tenaz, tan digno, tan sufrido, un pueblo así, no puede ser vencido nunca y debe necesariamente triunfar de los obstáculos que ante él se levantan, por rudos é infranqueables que parezcan. Ese pueblo tiene derecho a todas las simpatías, y por lo que respecta a Francia, preciso es decirlo en alta voz, otórgaselas cumplidas. Creemos que en Europa no hay una nación capaz de regatear a España el justo tributo de alabanzas que merece.»

¿Ladrón de levita?

En las primeras horas de esta madrugada ha ingresado en la cárcel Modelo el abogado D. Antonio Ronda Descals, como presunto autor del robo cometido el día 12 en la calle de Juan de Mena, casa del sastre D. José María Moreno. De lo que hemos podido averiguar, resulta que puesto el hecho en conocimiento de las autoridades, estas se dirigieron a la calle del Gobernador núm. 18, piso 4.º, donde, según denuncia de la portera de la casa, vivían los presuntos autores. La policía practicó un minucioso registro, dando por resultado el hallazgo de 32 llaves ganadas, dos escoplos, 14 limas, cera de modelar, una pulsera de oro y otra de coral. De todos estos efectos se incautó el juzgado, así como también detuvo a la dueña del cuato M. G. L., de 57 años de edad, a J. S. C., de 39 años, soltero, de oficio relojero, a R. B. H., de 63 años, guarnicionero, y al letrado Sr. Ronda, los cuales se hallaban en el piso cuando se practicó el registro. Uno de los detenidos, J. S. C., logró arrollar a los guardias, poniéndose en precipitada fuga é internándose en el portal de la casa números 4 y 6 de la calle de San Blas; arrojó sobre los peñidos de la escalera gran cantidad de billetes y monedas de plata, siendo detenido nuevamente por los guardias de seguridad, que le perseguían. Todos los detenidos ingresaron en la Cárcel Modelo a disposición del juez que instruye el sumario. Estos son los datos recogidos, los cuales estamos dispuestos a rectificar si resultasen exagerados, pues nuestro ánimo no es el de molestar a nadie.

LOS CONSERVADORES DE CÁDIZ

Anunciamos hace poco tiempo que uno de los senadores por la provincia de Cádiz presentaría la renuncia de su cargo. La noticia se ha confirmado, ampliada con la dimisión, que también ha presentado, de la jefatura del partido conservador en dicha provincia, el Sr. D. Eduardo J. Genovés. La actitud de éste ha decidido a sus amigos políticos a seguir igual conducta. Al publicarse la real orden sobre supresión del cobro de algunos artículos de consumo en Cádiz, dijimos que sería muy probable la descomposición del partido conservador en aquella capital, y ahora resulta que, efectivamente, sólo esperaban los conservadores gaditanos que se efectuaran las elecciones de diputados provinciales para alejarse de la política. El directorio del partido conservador de Cádiz, que lo forman actualmente el diputado de Cortes D. Antonio Ruiz Tagüe y el diputado provincial D. Luis Chorro, ha convocado a una reunión a los presidentes de los comités, y sitando además una comisión al Sr. Genovés, para significarle su adhesión. El gobernador civil de Cádiz ha telegrafado a los señores presidente del Consejo de ministros y ministro de la Gobernación, dando cuenta de la resolución adoptada por el Sr. Genovés, y de la actitud que seguirá el partido conservador, manteniéndose resueltamente al lado de su jefe. Se habla en Cádiz de dimisiones de autoridades locales y corporaciones distintas.

CATASTROFE EN VALENCIA

Por TELEGRAMA

Un choque.—Desgracias.
Valencia 13, 9:50 h.

Esta tarde ha ocurrido en esta capital una catástrofe, que ha impresionado vivamente al vecindario. La noticia circuló rápidamente. Los primeros detalles de lo ocurrido que se recibieron en el gobierno civil, daban cuenta de un choque de un tranvía de vapor contra una jardinera, en el camino del Grao y que a consecuencia del mismo había resultado buen número de heridos.—Ferrando.

Los heridos.—El conductor de la jardinera.
Valencia 13, 9:50 h.

Amplió mi telegrama anterior. El número de heridos a consecuencia del choque es más considerable de lo que en un principio se dijo. Entre ellos figuran personas tan conocidas en esta capital, como D. José Arazo y el dueño del taller de calzados, titulado El Siglo Industrial.

Hay heridas más de 20 personas. Dicese que al primero de los señores expresados será preciso amputarle una pierna. Encuétrase prestando declaración el conductor de la jardinera. En todas partes no se habla de otra cosa más que de la catástrofe.—Ferrando

DE LA AGENCIA MENCHETA

Valencia 13, 11 h.
Una jardinera que regresaba del Grao ha chocado contra un tranvía de vapor, resultando a consecuencia del siniestro 19 heridos, entre los que se cuentan D. Juan Arazo, a quien se le amputará una pierna, y el dueño de la zapatería El Siglo Industrial, que se produjo heridas en la cabeza y ambas piernas.

Valencia 14, 2:13 m.
El total de heridos es 30. Además hay varios contusos. Los tranvías iban atestados. El médico Sr. Chillida, que iba en el tranvía de vapor, practicó la primera cura a muchos de los heridos. En la casa de socorro han sido curados de segunda intención. Ha ingresado en el hospital el Sr. Arazo, que se encuentra en gravísimo estado. Atribuyese la catástrofe a una imprudencia del conductor del tranvía de vapor. El individuo en cuestión ha sido detenido. El suceso ocurrió entre Ova y el Grao.

ACCIDENTE EN EL TEATRO ESLAVA

Ayer, durante la representación de la tercera función de tarde en el teatro de Esclava, ocurrió un lamentable accidente que pudo tener gravísimas consecuencias. Los cuchicheos y el ir y venir de la gente de bastidores hicieron sospechar algo de lo ocurrido a un amigo nuestro, que se encontraba en el teatro; pero cuantas gestiones se realizaron en averiguación de lo que pasaba se estrellaron ante la impenetrable reserva de la empresa. Allí todo el mundo se había dado de ojo y no había medio de forzar la consignación.

Y lo peor era que como cierta clase de sucesos siempre trasciende, se ensurraba que una porción de artistas había desaparecido como tragados por la tierra a través de un escotillon improvisado por las malas condiciones del escenario. Se sabía, con la natural exageración que siempre se da a estos sucesos, que se había producido un pánico horroroso al oírse el ruido formidable del hundimiento y hasta se llegó a hablar de muertos y heridos. La gravedad de los rumores nos hizo practicar toda clase de gestiones en averiguación de la verdad, y aun cuando ni el juzgado de guardia, ni el gobierno civil, ni en la casa de socorro del distrito sabían una palabra de tal acontecimiento, logramos en parte reconstituir la escena, como se dice en términos judiciales. Ocurrió lo que, y estamos dispuestos a rectificar, si en algo nos equivocamos, que hallándose preparado a salir el coro de *Campanero y Sacristán*, se rompieron varias tablas del escenario y cayeron al foso cuatro coristas.

No hay para qué decir la tempestad de gritos y lamentos que se produjo, no tan sólo por la desgracia presente, sino por el temor de que se hundiese todo el escenario. Aoudieron los más animosos, y, por fin, pudieron extraer a las víctimas del siniestro, por fortunas vivas, aun cuando algunas de ellas presentaban heridas de alguna consideración. Se nos dice que la esposa del actor señor Talavera sufrió la dislocación de un tobillo, que una corista llamada Dolores Mendoza estaba herida en un brazo y tenía contusiones de importancia, y que las otras dos, cuyos nombres no hemos podido averiguar, habían escapado un poco menos mal que sus compañeros. Esperamos que hoy se pondrá en claro lo ocurrido, y que las autoridades adoptarán las precauciones conducentes a evitar la repetición de sucesos como el de ayer.

CALINGAS Y APAYAOS.

Con este título publica el *Diario de Manila* un curioso relato, que revela el estado social de algunas regiones de Filipinas. «En carta que tenemos a la vista, del pueblo de Claveria (Ogayan), nos dicen que los días 2 y 19 del pasado julio, hubo que lamentar dos asesinatos. Los autores los feroces habitantes los años calingas y apayaos, que como todos los años por la misma época se emboscan en puntos cercanos a los poblados, para arrojarse como tigres sobre los infelices que se apartan algo de sus casas y no llevan compañía. Es un tributo que, según dice quien nos trae las noticias, paga el pobre pueblo a aquellas fieras humanas, en forma de trasplante de viñetas y su cosecha. Cortan a sus indefensas víctimas la cabeza, les ocasionan antes sin número de heridas con sus lanzas y flechas,

y se llevan luego como trofeo el cráneo, abandonando el sangriento y destruido tronco. Estos dos últimos crimines han quedado por desgracia impunes, y como otras veces ha ocurrido lo propio, los salvajes, se van acercando más y más al pueblo en sus correrías, lo que tiene a sus habitantes cobiados y asustados, haciéndoles abandonar muchos terrenos que quedan incultos por esta causa.»

Jardines del Buen Retiro.

Ayer por tarde y noche se puso en escena en el teatro de los Jardines la preciosa pantomima bailable *Un bazar de muñecas*. El espectáculo fué aplaudidísimo, teniendo que repetirse el final. Los trajes que lucen las muñecas son variados, vistosos y muy elegantes. La obra está bien ensayada y los cuadros resultan de gran efecto. Con *Un bazar de muñecas* se representaron los primeros actos de *El Selam maravilloso* y *La folia del Carnaval*, teniendo sus notables dotes artísticas las señoritas Damiani y Comoni bailando, y la señorita Cebrián como mima.

La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones:

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto creando en las cárceles del reino la identificación antropométrica. ULTRAMAR.—Real decreto nombrando en comisión inspector general de Obras públicas de Cuba a D. Edoardo Bronquet, jefe de negociado de Obras públicas del gobierno general de dicha isla.

CUBA

Afirmaciones insistentes

Sin poner ni quitar punto ni coma, trasladamos a nuestras columnas el siguiente escrito que leemos en *La Fraternidad*, de Pinar del Rio, correspondiente al día 23 del pasado agosto, que confirma las noticias que hemos publicado hace tiempo en una carta firmada por nuestro corresponsal Adolfo:

Máximo Gómez.

«La *Fraternidad* dijo que este personaje de la insurrección había muerto el 19 de marzo del corriente año en una finca cerca de Matanzas, en la cual se le había dado sepultura, y de la que se sacó para desorientar al gobierno, que sabía el hecho. Mas como se quiere hacer figurar como vivo y hay quien afirma que lo ha visto después de esa fecha, al frente de su partida, hemos preguntado a quien nos dió la noticia, y por carta nos contesta lo siguiente:

«Señor: Máximo Gómez lo ha resucitado el laborantismo; Máximo Gómez murió el 19 de marzo, asistido por el doctor Agramonte, en una finca en la provincia de Matanzas. Pero ninguno puede afirmar que ha visto a Máximo Gómez, y si usted no me cree, la historia con el tiempo me dará la razón. Con la muerte de Máximo Gómez concurren una porción de circunstancias, que a los planes filibusteros convino aprovechar para continuar la guerra, y se le hizo ver al general lo siguiente:

«Primero. Que Calixto García había desembarcado trayendo todos los poderes civiles y militares de la junta revolucionaria, cosa que había ofendido sobremanera a Máximo Gómez y se había retirado del campo muy modesto y desahogado. Segundo. Que la junta revolucionaria había desaprobado también la actitud de Maceo, al invadir por segunda vez las provincias de la Habana y Pinar del Rio; este, descontento, trataba de presentarse. Pero no ha sido así; Máximo Gómez había muerto y sus fuerzas andaban dispersas, esperando una ocasión de reconcentrarse. Estos son los detalles laborantes que puedo dar a usted. Si el gobierno, como supongo, tiene interés de averiguar la verdad, no le es difícil; aquí puede averiguarla, en Santo Domingo; entre los parientes y amigos de Máximo Gómez también, y en la misma nación unida no es difícil que consiga conocer los detalles de su muerte. «Suyo, A.»

Choque de trenes.—Soldados heridos.

En el ocurrido el pasado agosto en la provincia de Matanzas resultaron heridos: Graves: el soldado José Couso Nova, de la primera del tercio de María Cristina, que falleció en esta ciudad; el soldado de la misma compañía, Celestino García Ciaño, a quien se le amputó la pierna derecha, y el soldado Manuel Gómez Santana, que sufrió varias contusiones de consideración. arrojando sangre por los oídos. Leves: el sargento de la guardia civil de Colón, D. Pedro Suárez; el sargento de la guardia civil D. Julio Lacosta, el guardia civil José Martínez Andreu, y los soldados de María Cristina, Juan Venegas Estevez, Tomás Arnao Casals, Alfonso Barroso, Francisco Chaz, Nicolás Franco, Martín Volante, Juan Martínez, Venancio Beronguer, Vicente Marrero, Evaristo Arcas, Antonio Fernández Expósito, Enrique San José, Domingo Acosta Sagarra, José Fraga, Antonio Gutiérrez y otro cuyo nombre no recordamos. Además, los prácticos León Romero y José Roque.

La muerte del capitán D. Diego Carrasco.

Con fecha 22 de agosto escriben de Sancti Spiritus:

«Lo de San José. Un testigo presencial, que forma parte de los vecinos reconcentrados en el ingenio San José, nos da los siguientes pormenores del suceso allí ocurrido el 18, y que fué causa de la muerte del capitán Carrasco, a quien todos allí han sentido, pues lo mismo los individuos de la guerrilla é sus ór-

denes que los vecinos concentrados en aquella zona estimaban mucho al Sr. Carrasco, por su corrección y noble proceder. A la fuerza de 14 guerrilleros que salió con el capitán, al notar la presencia de un pequeño grupo insurrecto, se agregó un cabo y cuatro números de la guardia civil, residentes en el ingenio. Ya en la loma de La Vigía, de donde había sido desalojado el enemigo, notó la guerrilla que por el Norte de la finca se acercaba una fuerza como de 100 hombres, y otros 50 por el Este. Vestían el traje de nuestros guerrilleros, y gritando traicionariamente «¡Viva España!», decían: «¡No tirón, que es la guerrilla del Coude!»

Cuando el capitán Carrasco comprendió la traición, ya su escasa tropa estaba cercada de enemigos. Estos gritaron entonces: «¡Al machete!», y cargando sobre un grupo enemigo avanzado de tres guerrilleros, dieron muerte a dos, que se defendieron valerosamente hasta sus últimos momentos; y el tercero, nombrado Tomás Gómez, escapó milagrosamente, abriéndose paso machete en mano por entre sus enemigos é incorporándose a la fuerza del ingenio con sus armas. El capitán Carrasco, con un valor y serenidad heroicos, que comunicaba a sus valientes guerrilleros, en tan apurado trance, les dijo: «Hijos míos, a morir é vencer. ¡Viva España!» y cargando sobre el grupo rebelde más numeroso que trataba de cortar la retirada, hizo ésta, bajo una lluvia de plomo y acero, que era contestada con denuevo por la guerrilla. La fatality hizo que el jefe de ésta cayera mortalmente herido. Al verlo el cabo Emilio Peraita y los guerrilleros José Márquez y Pedro Padura, echaron pie a tierra para recoger a su capitán, colocándole sobre su caballo, cuya operación protegieron sus otros compañeros y los guardias civiles, despreciando el inminente peligro en que estaban, con un enemigo diez veces mayor en número y que a muy corta distancia trataban en vano de apoderarse del herido y de acabar con aquel puñado de valientes, que al fin llegaron sin más novedad al ingenio, cuya escasa guarnición desde el fuerte protegía su retirada.

El cabo de la guardia civil Manuel Alfozar Isidro animaba a todos con gran serenidad. El guardia Francisco Bermejo Gómez se vio rodeado de enemigos, uno de los cuales le asió un machetazo dirigido a la cabeza, del que pudo librarse bajándose, resultando cortado el sombrero; entonces Bermejo sacó el revólver y disparando sobre su agresor, le hizo caer en tierra; otro que vino sobre él, recibió un segundo disparo, que hizo huir, probablemente herido, y entonces el grupo se disolvió, pudiendo incorporarse a sus compañeros el héroe guardia.

El capitán Carrasco falleció a la media hora de llegar al ingenio, rodeado de sus subordinados y de varios vecinos concentrados allí, los cuales acudieron a ofrecer sus auxilios, que desgraciadamente fueron inútiles. Según la manifestación de varios vecinos de stierias inmediatas, durante el encuentro cayeron al suelo unos seis insurrectos, que en seguida eran recogidos por sus compañeros.

La muerte del cabecilla Clotilde García.

Sobre este suceso publica el *Diario de la Marina*, de la Habana, los siguientes detalles, que fueron comunicados desde San José de los Ramos: «Clotilde García, que era pájaro de cuenta, era el jefe de los insurrectos en esta zona y la de Macagua, y se hallaba al frente de una partida bastante numerosa. No hace aún mucho tiempo, llegó con sus secuaces a una colonia de este distrito, y empleando toda suerte de consejos, trató de conseguir que un joven que se hallaba al frente de aquella, y que es hijo del propietario de la finca, se uniese a los rebeldes. Fueron sus esfuerzos vanos y hubo de escuchar Clotilde García algunas frases duras, así para él como para los que arrojaban y destruyeron al país. El hecho es que aquel día, el joven que tan dignamente resistió los trabajos y las amenazas del cabecilla insurrecto fué bárbaramente macheteado por la partida. El padre de la víctima juró vengar a éste, matando a Clotilde García, y el día mismo que recibió la noticia del asesinato de su hijo, se alistó como guerrillero. Se sabe que cuando atacaron recientemente los insurrectos a este pueblo, Antonio García, hermano de Clotilde, cayó atravesado por un balazo en una de las primeras descargas hechas por los defensores de San José. Clotilde corrió a abrazarlo, y cuando lo vió sin vida, poseído de furor, amenazó con «cortar la cabeza» a los que no lo siguieran a vengar la muerte de su hermano. Avanzó entonces la partida, acercándose al pueblo y poniéndose a tiro de los pocos y esforzadísimos defensores del pueblo, entre los cuales se contaba el padre del joven asesinado. No duró mucho el ataque, pues al poco tiempo una bala atravesaba el corazón de Clotilde García. La bala había salido del fusil de un guerrillero: era el último de los alistados, el propietario de la colonia, el padre, que había jurado vengar el asesinato de su hijo. El matador de Clotilde García caía al suelo, pocos momentos después de haber satisfecho su legítima venganza, herido mortalmente por una bala enemiga. Diré, para terminar, que los insurrectos recogieron el cadáver, lo velaron durante una noche, y después lo enterraron en los montes del ingenio Santa Rita.—N.»

TELEGRAMA OFICIAL

Habana 13.

Partidas atacaron en Jateras ingenio de San Antonio (Santiago Cuba), siendo rechazadas. Tres heridos tropa. Enamigado tiró un tiro en Zaza (Villas), hiriendo al maquinista y tres de tropa. Partida intentó incendiar estación de Lito Grande, siendo rechazada por el destacamento. Columnas de Soria y Burgos batieron al enemigo en Zuaza Azules, causándole bajas.

Nosotros un herido. Grupo rebelde que tiró a Limonar se retiró, dejando un muerto, caballos y mas.

Coronel Molina batió partidas Morejón y Pancho Varona entre Santa Rita, Baco Montaña, Ruiz y Jobo desalojándolas de sus posiciones y dispersándolas. Cogió 20 caballos con monturas, municiones y armas. Tuvimos un soldado muerto y tres heridos.

Comandante Cirujeda batió en Chirigota (Habana) a partidas Rizo, haciéndolas dos muertos.

Ampliando detalles a Dimas, fuerzas rebeldes fueron destacadas por Maceo mientras otras trataban de proteger y buscar desembarco.

Hosilizó tren de reparaciones entre Artenusa y Candelaria, resultando un ingeniero herido. Salieron fuerzas a proteger trabajos. Presentados cuatro en Habana y cuatro en Villas.—Weyler.

Comentarios de la Redacción.

El último telegrama del general Blanco dando detalles sobre la representación social de los pasados por las armas en Cavite por el delito de rebelión, cae dentro de lo que la opinión demandaba: justicia severa y justicia por todo lo alto. Ojalá este mismo sistema, que es el que prescribe la rectitud de conciencia; se hubiera implantado en Cuba, donde la lista ya numerosa de reos que han caído bajo la acción de la ley, no registra más que desdichados, muy criminales, sí, que han expiado con la vida delictos repugnantes, pero no tanto como los que a sangre fría, envuélvose en la consideración de su fortuna ó de su posición social, son los primeros autores é instigadores de esos delitos.

Las autoridades a quienes una nación confía el cargo de vencer a sus enemigos exteriores ó dominar a sus enemigos interiores deben desprenderse de eso que lo común de los mortales apellidamos conciencia, ó por lo menos deben ajustar esa conciencia al principal interés de su misión, que es el beneficio de su patria.

No queremos decir con esto que aplaudamos la arbitrariedad ciega ó la crueldad por sistema, eso no; pero los que ejercen los altos mandos de una nación, tienen medios de sobra para inquirir y demostrar quienes sean los que excitan y mantienen los medios de perjudicar al país que ellos gobiernan, y una vez adquirida esa convicción moral de la culpabilidad de cada uno, aplicar el remedio necesario todo lo menos duro posible, pero tanto como sea necesario para conseguir el objeto.

Si noticias nuevas de la guerra que comentamos, solo podemos referirnos hoy a las opiniones que sobre ella se emiten en la prensa, y por cierto que en gran parte, particularmente en las expresadas ayer por un eminente escritor en un periódico de la noche, se aceptan, acentuando las previsiones tristes hechas por nosotros bien á menudo.

En realidad, es grave la situación del departamento Oriental, y muchas veces hemos indicado el riesgo en que se hallaban los pueblos guarnecidos por nosotros, particularmente en la cuenca del Cauto. Infinitas veces hemos dejado entrever que la costa Nordeste de Santiago de Cuba, excepto Baracoa, estaba en perpetua amenaza por la insurrección, más jamás nos atrevimos a dirigir cargos concretos contra personalidades determinadas, medio peligroso con el cual, con la mejor buena fe, puede el crítico hacerse eco de la calumnia. Nos hemos limitado a exponer que el sistema era defectuoso y contraproducente; y en eso en que todavía hacemos hincapié nos fundamos, para decir que del escaso éxito alcanzado no tiene la culpa éste ó aquel jefe de columna de operaciones, ni aun todos ellos reunidos, es culpa del sistema que no puede dar otros resultados que operaciones sin conjunto, actividad muy limitada, falta de trabazón entre las diversas fuerzas que se mueven, que hacen acometer con temores los proyectos arriesgados a los que debían concebirlos y ejecutarlos, que es natural sientan la pesadumbre horrible de la responsabilidad que recaerá sobre ellos si fracasasen; falta de información que no trató de organizarse desde un principio, y que representa la venda que hace moverse a tientas a los que debían marchar sobre seguro; y sobre todo el afán de abarcar un plan amplísimo, tan complejo y vasto, tan difícil de regularizar y armonizar, que es materialmente imposible llevarlo claro y ordenadamente a cabo.

Nosotros aseguramos, y el tiempo veremos a quien dará la razón, que si la campaña que se va a inaugurar no se emprende por partes, limitándose a conservar cuatro ó seis puntos estratégicos en cada provincia del territorio restante, lo más próximo a la costa que sea posible, para simplificar la tarea de abastecimiento, sin preocuparnos de las ventajas aparentes que los insurrectos en la parte de la isla no comprendida en la zona donde se lleve a cabo la acción militar vigorosa; la guerra no terminará ni en el 97, ni el 98, y no será poco si logramos mantenerla en el propio grado de intensidad actual.

Por lo demás, nosotros creemos a todos, todos sin excepción, dispuestos a prestar todos los servicios eminentes compatibles con la idoneidad de cada cual, para la función que se le destina, y precisamente también esa lección meditada é inteligente, eso estudio minucioso de las aptitudes de cada inferior, es la misión más grande y más digna del genio militar, para que alcance a ser verdadero genio de la guerra.—A. C.

Elementos de la guerra.

14 de setiembre de 1896.

Telegrama de Dupuy de Lome de haber girado el importe de la indemnización Mora.

Bolsa: interior, 68-90; exterior, 68-75.

Edición de la noche

TELEGRAMAS DE NUESTROS CORRESPONSALES

EXTRANJEROS

Brindis de M. Faura.

Angulema 13.

En el banquete ofrecido por el Ayuntamiento de esta población al presidente de la república, éste, contestando a un brindis del alcalde, expuso la satisfacción que le producía el espíritu de concordia de todos Francia el espíritu de concordia de todos sus hijos, al cual atribuye la fundación y arraigo de la república, la creación de un ejército poderoso, salvaguardia de Francia, y la visita de un soberano que ha de atestiguar ante el mundo entero los recíprocos sentimientos de dos grandes potencias unidas en el deseo de la paz.

Las palabras del Sr. Faura han sido acogidas con repetidos y unánimes aplausos.—Fabra.

Lo del «Competitor».

Nueva York 14.

(Via cable Londres-Bilbao.) Según despacho de Washington dirigido al Herald, el departamento de Estado ha recibido noticia oficial de que España permitirá que comparezcan ante los tribunales ordinarios los súbditos americanos capturados a bordo del vapor filibustero «Competitor».—Fabra.

NACIONALES

Sorteo.—Meeting socialista.

Bilbao 13, 1.30 t.

Se ha celebrado en el Instituto Vizcaino, sin que haya ocurrido incidente alguno, el sorteo de los mozos del actual reemplazo. Entraron en suerte 1.416 individuos. En Somorrostro se celebró con regular concurrencia el anunciado meeting socialista.

Los individuos del comité de Bilbao pronunciaron enérgicos discursos. No hubo que lamentar ningún contratiempo.—Mencheta.

Incendio.

Bilbao 13, 10.30 n.

En Asta, aldea cercana a esta ciudad, ha ocurrido un formidable incendio en una fábrica de harinas, que quedó destruida por completo.

Las pérdidas materiales se calculan en 16.000 pesetas. Por fortuna, no han ocurrido desgracias personales.—Mencheta.

Buque que zarpa.—En favor de los heridos de Cuba.

Cádiz 13, 6.20 t.

Ha zarpado de este puerto el trasatlántico Juan de Forgas.

Los estudiantes han celebrado una becerada a beneficio de los heridos que regresan de Cuba.

La lidia fue dirigida por el novillero de Alcalá, Crispín.

La fiesta benéfica ha dado buen resultado.—Mencheta.

Fiestas en Santa María de Nieva.—Recebimiento de la infanta Isabel.

Segovia 13, 8 n.

A la corrida de toros celebrada esta tarde en Santa María de Nieva, han asistido S. A. la infanta doña Isabel, acompañada de su alta servidumbre, el gobernador civil de la provincia y numerosa concurrencia de la Granja y Segovia.

La egregia dama hizo el viaje de San Ildefonso a Santa María de Nieva en coche, habiéndosele tributado en este último pueblo un entusiasta recibimiento.

Los toros lidiados resultaron mansos. Lirri, que toreaba en sustitución de Mazantini, estuvo muy trabajador. Villita, bueno. Ambos fueron obsequiados con magníficos añilares de corbata por la infanta Isabel.

Esta noche se quemarán vistosos fuegos artificiales en la plaza del pueblo.

En el Casino habrá baile.—Berzal.

Cinco detenidos.—En vísperas de capturas.

Valencia 13, 5.40 t.

La guardia civil del puesto de Ruzafa, ha detenido a cinco individuos, los cuales están convictos y confesos de haber tenido participación en el asunto relacionado con la jarra de Pedralva.

Uno de los individuos detenidos ha declarado que condujo desde Valencia un carro con armas.

Se esperan nuevas capturas, algunas de ellas de importancia.

La guardia civil confía en averiguar la procedencia de los fondos, que se supone han recibido los sujetos que componían la partida.—Mencheta.

El batallón de infantería de marina.—El «Antonio López».—Salida para Filipinas.

Cartagena 14, 10.50 m.

El batallón de infantería de marina se encuentra dispuesto para marchar hoy a Filipinas, a bordo del magnífico vapor correo trasatlántico «Antonio López», que llegará a este puerto a la una de la tarde.

Es admirable la rapidez con que ha sido organizado dicho batallón, merced al celo del coronel Díaz Matou, secundando las órdenes de los Sres. Cánovas y Beránger.

Esta mañana oyeron misa las fuerzas expedicionarias.

El capitán general del departamento, Sr. Manjón, ha revisado el batallón, quedando altamente satisfecho.

La población prepara una entusiasta despedida al batallón de infantería de marina. El Ayuntamiento ha obsequiado con habanos a los oficiales y con dinero a la tropa.—Palacios.

El orfeón de Madrid.

Lugo 13, 4.45 t.

En el certamen de orfeones verificado ayer en esta ciudad, ha tenido la primera censura artística y la felicitación del jurado el orfeón del Circolo Católico obrero de esa corte, que obtuvo una ovación entusiasta y merecida.—El correspondiente.

Muerte repentina.

Tortosa 14, 10.30 m.

El renombrado maestro compositor valenciano D. Juan Bautista Plasencia Aznar, cuyas facultades mentales estaban perturbadas, era conducido ayer en el tren expreso al manicomio de San Boy, cuando falleció repentinamente entre las estaciones de Santa Bárbara y Ulldecona.

El cadáver fué conducido a esta ciudad, disponiendo el juzgado fuese trasladado al cementerio, donde se practicó la autopsia.

Así, dándole después cristiana sepultura. Acompañaban al Sr. Plasencia su primo D. José María Plasencia y Torres, su discípulo, organista de San Bartolomé de Valencia, D. Juan Bautista Tomás y Andrés, dos amigos íntimos y una sirvienta.—El correspondiente.

Suicidio.—Suscripción benéfica.

Bilbao 14, 11.45 m.

En el pueblo de Sestao se ha suicidado, arrojándose a la ría, una mujer llamada Justa Barronechea, que desde hace tiempo venía sufriendo ataques de enajenación mental.

En Castro-Urdiales se ha abierto una suscripción para socorrer a las familias de los marineros que fallecieron en el naufragio de la lancha Virgen María.

El Ayuntamiento del mismo pueblo encabezó la suscripción con una crecida cantidad.—Mencheta.

Llegada de Llodrá.—Sorteo de mozos.

Palma 14, 12.20 t.

Ha terminado el sorteo que se ha obsequiado al soldado Llodrá.

A su paso por las estaciones se agolpaba un gentío inmenso, agasajando al modesto héroe con flores y coronas.

El pueblo en masa acudió a las calles del tránsito, vitoreándole.

Se cantó un solemne Te Deum, y el Ayuntamiento le obsequió después con una recepción oficial.

Se ha verificado el sorteo de mozos para este reemplazo sin incidente alguno.—Mencheta.

TELEGRAMAS A PUNTILLA

Valencia 13, 6.20 t.

Toros de Flores resultaron malos. Cerrajillas, desahortado.

Finito, muy bien en el segundo toro y desgraciado en el cuarto.

Caballos muertos, 3.—Mencheta.

Bilbao 14, 12.30 m.

La novillada verificada en Somorrostro resultó mediana.

El diestro Zucini, encargado de despachar a las reses, cumplió su cometido con bastante desgracia.

El tercer toro fué estoqueado a petición de los espectadores, por el Segoviano, quien escuchó muchos aplausos.—Mencheta.

DE LA AGENCIA FABRA

Berlín 13.

Una parte de la prensa alemana discute el texto del discurso pronunciado por el czar de Rusia en el banquete de Breslau.

Algunos periódicos ponen en duda su exactitud a pesar de que procedía de origen oficial.

La Gaceta de la Alemania del Norte, periódico oficial, sostiene que cuantas personas estaban presentes y a las cuales es familiar la lengua francesa, dan testimonio de las palabras del czar, quien, añade, habló de una manera clara, precisa y terminante.

Los individuos del Congreso católico de Bretaña, después de terminado éste, celebraron un fraternal banquete, en el cual se dieron vivas al Papa, a Francia y a la Bretaña.

París 13.

Los demócratas están muy divididos con motivo de la próxima elección presidencial. Ayer se celebró un gran meeting en esta ciudad. Los adversarios de la candidatura de Bryan sostuvieron la necesidad de que se eliminase ésta, y en su lugar se propusiese a Palmer con Buckner para la vicepresidencia. El presidente del meeting leyó una carta del Sr. Cleveland, que fué muy aplaudida, en la cual el presidente de la república se declara favorable a la candidatura de Palmer. Tanto éste como el señor Buckner, que se hallaban presentes, declararon que aceptaban sus respectivas candidaturas. Varios oradores pronunciaron violentos discursos contra Bryan, cuyas tendencias exageradas, tanto políticas como económicas, sobre todo en la cuestión monetaria, no podrían menos de producir honda perturbación en los Estados Unidos si fuese elegido presidente de la república.

Es general opinión que la división de los demócratas dará por resultado el triunfo de la candidatura republicana de McKinley.

Port Said 14.

Hoy ha salido de este puerto para Suez el vapor correo de la Compañía Trasatlántica «Monserat», conduciendo fuerzas con destino a Filipinas.

Santander 14.

A las ocho de la mañana de hoy ha llegado el vapor correo Ciudad de Cádiz, de la Compañía Trasatlántica, procedente de la Habana y Puerto Rico.

París 14.

Terminadas las grandes maniobras militares que han comenzado hoy y durarán hasta el miércoles, el presidente de la república visitará a Chateaufort y la Rochelle, inaugurará en Saint Trojan el nuevo Sanatorio y llegará el sábado a Rambouillet.

Vienna 14.

La prensa austriaca hace resaltar el tono de los discursos cambiados en Goerlitz y la verdadera tendencia del viaje del emperador de Rusia, encaminada a la unión de todas las grandes naciones para la conservación de la paz, pues no otra cosa suponen las terminantes declaraciones de Guillermo II inmediatamente después de su conferencia con el czar.

LA BOTADURA DEL «CRISTOBAL COLON»

En el teatro Nacional.—Función en honor de la prensa española.

Flores 13, 11.55 n.

Esta noche hemos sido obsequiados con una función de gala en el teatro Nacional.

El público nos recibió de pie y con gritos de viva España en tanto que la orquesta tocaba la marcha Real española.

Llorente, en nombre de España y de la prensa, significó su agradecimiento por tan cariñosas muestras de afecto y simpatía.—Torres.

Flores 13, 10.30 n.

Al presentarnos los periodistas españoles en el teatro, fuimos objeto de iguales muestras de simpatía por parte del público que acudió a la representación.

Diéronse vivas a España y a Italia, que contestamos todos con gran entusiasmo.

La orquesta tocó la marcha Real española y el himno de Riego.

D. Teodoro Llorente, director de Las Provincias, de Valencia, dió las gracias al público, desde el palco que ocupábamos, en nombre de la prensa española.—Mencheta.

Preparativos de recepción.

Roma 13.

Los periodistas españoles que se encuentran actualmente en Génova, vendrán a esta capital el día 16.

La Asociación de la Prensa se prepara una recepción muy cordial, una velada y un banquete, al que asistirán también las autoridades.

El Ayuntamiento dará también una fiesta en honor de los mismos, después de concurrir con la Asociación de la Prensa a recibirlos en la estación de la vía férrea.

El ministro de Instrucción Pública ha circularizado las órdenes necesarias para que se conceda a los periodistas españoles libre acceso en todos los museos y galerías.—Fabra.

En Florencia.

Florencia 13.

Han llegado a esta población, invitados por los periodistas florentinos, los españoles que han venido a Génova.

El Ayuntamiento les ofreció carruajes para visitar la población y sus alrededores. En Fiesole serán obsequiados con un banquete, y en Florencia con otras recepciones y fiestas por el Ayuntamiento y la Asociación de la Prensa.—Fabra.

En honor del embajador de España.

Roma 13.

El Ayuntamiento de Sestri Ponente pueblo inmediato a Génova, ha celebrado hoy una recepción en honor del embajador español conde de Benomar, asistiendo a la misma el marino español Sr. Butler, el señor Aguilón y otras personas notables. El alcalde de la localidad, después de consagrar muy sentido recuerdo al rey de España y a la reina regente, brindó por la familia de Benomar, y expresó el deseo de que la botadura del acorazado Cristóbal Colón se realizase felizmente.

El embajador español brindó a su vez por la prosperidad de la industria italiana y la salud de los reyes de Italia.—Fabra.

TRÁGICO ACCIDENTE

Varias desgracias.

FOR TELEGRAFO

Segovia 14, 2 t.

Anoche ocurrió un suceso que ha causado penosa impresión en la colonia veraniega.

Regresaba de presenciar la corrida de toros celebrada ayer tarde en Santa María de Nieva D. Alejandro Avial, cuando, al atravesar el coche que dicho señor guiaba por el paso a nivel de la «Aparecida», fué arrollado el vehículo por el tren correo de Galicia.

El sitio en que ocurrió se encuentra en las inmediaciones de esta población.

A consecuencia del choque, resultó muerto D. Alejandro Avial y gravemente herido el cochero.

Además sufrieron fuertes contusiones don Basilio Avial y las señoras doña Vicenta y doña María Josefa Palavicino y doña María y doña Mercedes Llorens.

Momentos antes de ocurrir la catástrofe había pasado el coche que conducía a su alteza real la infanta Isabel.

El guarda de la vía férrea, al aproximarse el tren ocurrió la salida del peso a nivel, pero no la entrada, y por esta causa pasó el carruaje que dirigía el Sr. Avial, se halló con el tren que avanzaba y con la referida salida interceptada.

Por muy pronto que se quisiera acudir para quitar el obstáculo, no sé logró a evitar que la máquina arrollara al coche.

El Sr. Avial quedó con la cabeza separada del tronco.

Tan pronto como se tuvo conocimiento de esta desgracia, se acudió en auxilio de los heridos, siendo trasladado a la casa de socorro el cochero, y los demás contusos a La Granja, ocupando éstos el coche del señor gobernador.

El cadáver del Sr. Avial fué conducido al cementerio.

El accidente ha causado profunda impresión en La Granja y en Segovia.—Berzal.

Por su parte, la Agencia Fabra nos ha transmitido el siguiente telegrama:

«San Ildefonso 14.»

Entre las distinguidas familias que venían en este Real Sitio, se halla la del acaudalado joven D. Alejandro Avial, hijo del difunto comerciante de esa corte, don Basilio.

Dicho señor salió, ayer antes del mediodía, de la Granja, en un magnífico brack, tirado por cuatro caballos ingleses, en compañía de varias personas de su familia y amigos en número de siete, con dirección a Santa María de Nieva, con objeto de asistir a la corrida de toros de aquella población.

Terminado el espectáculo, emprendieron los expedicionarios el regreso a este Real Sitio, pero al cruzar un paso a nivel del ferrocarril dos estaciones antes de la de Segovia, el tren gallego chocó con el brack, haciendo pedazos el carruaje y el tiro y resultando muerto D. Alejandro Avial y heridas algunas de las personas que le acompañaban. La máquina descarriló, pero no hay noticia de que ocurriera desgracia alguna entre las personas que iban en el tren.

Este suceso ha producido gran consternación aquí, donde el Sr. Avial era muy estimado por sus excelentes prendas.

El Sr. Avial estaba casado con una hija del marqués de Miramar.

La infanta Isabel, que había ido también a Santa María de Nieva, a su regreso a la Granja pasó un minuto antes por el sitio de la catástrofe.

La causa de ésta la atribuyen unos a un descuido del guardabarrera por no haber echado a tiempo la cadena, y otros a haberse asustado los caballos por la proximidad del tren.—Fabra.

CONSEJO DE MINISTROS

A las doce próximamente comenzó hoy el Consejo de Ministros, celebrado en la Huerta del Sr. Cánovas.

Terminó a las dos y media.

Se han despachado varios expedientes de adquisición de material para Guerra y otro de Hacienda, autorizando unas obras en la aduana de la Línea.

El asunto que principalmente ocupó la atención de los ministros, fué el de aplicación de la ley contra los anarquistas.

Después de alguna discusión, se acordó que aquella se aplique por ahora, solamente a las provincias de Madrid y Barcelona, extrañando del reino a los anarquistas que sean detenidos en una u otra y que no se hayan hecho culpables de otros delitos.

Si regresaren a la Península, se les impondrá ya la pena de relegación a una de nuestras colonias.

El señor ministro de la Gobernación quedó encargado de redactar el decreto de aplicación de la ley en la parte que se refiere a su ministerio.

En cuanto a la parte relativa a Guerra, para la organización del cuerpo especial de policía, el general Azcárraga ha manifestado que había consultado al Consejo Supremo de Guerra.

El decreto lo publicará la Presidencia del Consejo, por afectar a tres ministerios.

Se aprobó un expediente, presentado por el señor ministro de Ultramar, de concesión de un crédito extraordinario ilimitado para atender a los gastos que ocasione la rebelión de Filipinas.

Ni de estas islas ni de Cuba se habían recibido hoy telegramas a la hora de Consejo, y, por tanto, los ministros de la Guerra y de Ultramar no han hecho más que comunicar sus impresiones de que la situación de las cosas en ambos lejanos puntos mejoraba cada día.

El señor ministro de Hacienda manifestó en Consejo que hoy daría orden al Tesoro para entregar al de Ultramar 24 millones de pesetas, que con los 7 de la semana pasada, hacen los 31 millones que anticipa el Tesoro de la Península, con interés de 5 por 100, al de Ultramar. Esta cantidad, según la Memoria que, acompañando a los presupuestos, presentó el señor ministro de Hacienda, se hubiera dedicado a disminuir la deuda flotante de la Península, pero no ha podido hacerse por las atenciones urgentes de Cuba.

Con dicha suma y los 34 millones de pesetas que en el mes anterior facilitó el Tesoro de la Península al de Cuba, mediante la operación con el Banco, ascienden a 65 millones los recursos adelantados a Ultramar.

Del empréstito nada se habló en Consejo, porque, como ya indicamos días pasados, no es todavía la estación oportuna para las gestiones con los banqueros extranjeros.

Hasta fines de mes no volverán a dedicarse de lleno a los negocios, y hasta entonces no puede hacerse más que alguna que otra exploración aislada y más bien en la Península que en el extranjero.

Es, por lo tanto, una fantasía cuanto se pretende adelantar sobre el empréstito, por que sus condiciones no pueden estar acordadas ni saberse su cuantía, el interés, la clase de papel que se ha de emitir, etc.

El señor ministro de Hacienda manifestó a los periodistas que no había dificultad alguna en la publicación del reglamento de ejecución del contrato con la Tabacalera; que dicho reglamento se había formado, como era natural, por el ministerio de Hacienda, a quien correspondía la aplicación de la ley, aunque oyendo a la sociedad sobre algunos puntos, y que con tal motivo no habían surgido dificultades entre la compañía y el gobierno, ni ca la compañía y el Banco.

Mañana tal vez se enviará a San Sebastián el decreto autorizando la publicación del reglamento.

El señor ministro de Marina aseguró que nada se había tratado en Consejo de adquisición de otros barcos de guerra, por que todavía necesitaba celebrar nuevas conferencias con la comisión de marina de Londres, compuesta de los señores Cámara, Concas y Torrelló, a quienes tenía citados para esta tarde.

San Sebastián 14, 1.45 t.

La Mesa del Congreso ha sancionado las leyes de ferrocarriles y de protección a la industria siderúrgica.

El presidente del Congreso, D. Alejandro Pidal, y los secretarios señores conde del Moral de Calatrava y San Luis, almuerzan en el palacio de Miramar.

El Sr. Pidal regresará a Madrid dentro de dos días. Dentro de unos veinte irá a Tarbes (Francia) con objeto de ver a una hija monja que se encuentra en aquella población.

El próximo domingo marchará a Madrid el general Ochoando.

El Sr. León y Castillo volvió hoy con objeto de cumplimentar a S. M. la reina.—Aguilar.

San Sebastián 14, 2 t.

Ha salido para Madrid el señor marqués de Comillas, quien vino a esta con el solo objeto de pasar con su señora el día del santo de la misma.

Se ha firmado el decreto constituyendo la comisión central de Evaluación y Catastro.

Ha sido nombrado presidente del Consejo de Administración de la Tabacalera don Cayetano Sánchez Bustillo, e interventor de la misma D. Antonio Martínez Tudela.—Aguilar.

San Sebastián 14, 2.45 t.

Su majestad la reina ha firmado los siguientes decretos de Hacienda:

Fijando la planta de la representación e intervención del Estado cerca de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Fijando la planta de la secretaría de la comisión central de evaluación y catastro.

Nombrando presidente del consejo de administración de la Compañía Arrendataria de Tabacos a D. Cayetano Sánchez Bustillo.

Item interventor del Estado cerca de la misma compañía a D. Antonio Martínez Tudela.

Nombrando oficial mayor del ministerio, a D. Mariano Tolentino; inspector general de Hacienda, a D. Zenón del Alisal; ordenador de pagos de Fomento, a D. Simón Francisco Zapater.

Nombrando contador general de la Deuda a D. Emilio Cabezas y Losada; oficial de la secretaría de Hacienda, a D. Mariano Puig Sampay; subdirector primero de Contribuciones directas, a D. Gabriel González; subdirector segundo de Contribuciones directas, a D. Daniel Balaciart; delegado de Hacienda de Alcabala, a D. José María de Retes; jefe de Administración de cuarta clase del Tesoro, a D. Manuel Linares Rivas; interventor de Hacienda de Murcia, a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Alicante, a D. Mariano Albaladejo.

Nombrando jefe de administración de la intervención de la Compañía Arrendataria de Tabacos a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Murcia, a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Alicante, a D. Mariano Albaladejo.

Nombrando jefe de administración de la intervención de la Compañía Arrendataria de Tabacos a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Murcia, a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Alicante, a D. Mariano Albaladejo.

Nombrando jefe de administración de la intervención de la Compañía Arrendataria de Tabacos a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Murcia, a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Alicante, a D. Mariano Albaladejo.

Nombrando jefe de administración de la intervención de la Compañía Arrendataria de Tabacos a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Murcia, a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Alicante, a D. Mariano Albaladejo.

Nombrando jefe de administración de la intervención de la Compañía Arrendataria de Tabacos a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Murcia, a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Alicante, a D. Mariano Albaladejo.

Nombrando jefe de administración de la intervención de la Compañía Arrendataria de Tabacos a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Murcia, a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Alicante, a D. Mariano Albaladejo.

Nombrando jefe de administración de la intervención de la Compañía Arrendataria de Tabacos a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Murcia, a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Alicante, a D. Mariano Albaladejo.

Nombrando jefe de administración de la intervención de la Compañía Arrendataria de Tabacos a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Murcia, a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Alicante, a D. Mariano Albaladejo.

Nombrando jefe de administración de la intervención de la Compañía Arrendataria de Tabacos a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Murcia, a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Alicante, a D. Mariano Albaladejo.

intervención de la Compañía Arrendataria de Tabacos a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Murcia, a D. Ricardo Brafia; interventor de Hacienda de Alicante, a D. Mariano Albaladejo.

Nombrando delegado de Cádiz a D. Enrique Muslera; delegado de Santander, a D. Ricardo Brafia; delegado de Castellón, a D. Wálido Ferrer; interventor de Hacienda de Granada, a D. Federico Morcillo, y de Córdoba, a D. Antonio Alvarez Molina.

Nombrando inspector general de Hacienda, a D. Carlos Regino Soler; oficial de la secretaría del ministerio, a D. Eustaquio López Páido; delegado de Hacienda de León, a D. Pedro Mingo; interventor de Hacienda de Málaga, a D. Mariano de la Torre, y de París a D. José de la Fuente y Andrés.

Nombrando subdirector de Contribuciones indirectas a D. Ricardo Molina, y secretario de la Junta de clases pasivas a don Federico Asquerino.

N

SOLEMNIDADES RELIGIOSAS

En Santa María.

Ha llamado verdaderamente la atención del numeroso y selecto concurso de fieles que acudió ayer a la parroquia de Santa María, la solemne función que en cumplimiento de sus estatutos ha celebrado a su vez el titular, Nuestra Señora de la Almudena, en la festividad de su glorioso Dulce Nombre, la hermandad del Santo Rosario Cantarero.

A las diez fué la misa solemne, estando S. D. M. de manifiesto, haciendo un notable panegirico el ilustrado orador sagrado don Francisco Ortega Manrubia, capellán de número de esta parroquia, el cual, con gran elocuencia, explicó de un modo admirable la santa virtud de la humildad de María, y el por qué todos los fieles debemos estar siempre humillados ante el santo y bendito nombre que empieza con Misericordia y acaba con Alegría.

Después de la misa se hizo la reserva, cantándose después solemne salve á Nuestra Señora.

En San Luis.

Con la solemnidad acostumbrada, y aun mayor, si cabe, que en años anteriores, se celebró en dicha iglesia parroquial la novena de la Virgen de las Batallas y Covadonga, madre, protectora y restauradora de España.

Hermosas colgaduras, espléndida iluminación, brillantes oradores y público numeroso, nada ha faltado en estos cultos tributados por los naturales y oriundos de Asturias á su excelsa patrona y madre, realizados en el último día por una comisión de señores, oficiales y el capellán del regimiento de Covadonga.

Pero lo que merece llamar más la atención han sido las voces y la música de la tan acreditada «Capilla de Conciertos Sacros de Madrid», cuyo fundador y director, don Julio Caminal, ha puesto de relieve una vez más sus dotes de director y su competencia en la elección de obras; y respecto á la parte vocal, el niño Ruiz, triple; el barítono Sr. Cabello, el tenor sacerdote señor Lafuente y el bajo Sr. Candelas.

El conjunto general fué agradable como pocos.

EL FOMENTO DE LAS ARTES

El primer domingo de octubre celebrará esta sociedad el reparto de premios á los alumnos del curso anterior entre los que figuran los extraordinarios otorgados por S. M. la reina regente y S. A. R. la infanta doña Isabel, y en el mismo acto la apertura de la 1896-97.

La matrícula estará abierta en la secretaría de la sociedad todos los días no feriados, de ocho á once de la noche.

El plan de estudios será mejorado notablemente tan pronto como la sociedad traslade su domicilio al antiguo edificio de la Biblioteca Nacional; pero hasta que esto tenga lugar, las asignaturas de que constará la enseñanza en el curso entrante serán las siguientes:

Instrucción primaria elemental y superior para niños y adultos, dibujos lineal, figura, adorno y paisaje, aritmética, francés, cálculos mercantiles y prácticas de contabilidad, caligrafía, taquigrafía y gimnasia; y para la enseñanza de la mujer, las de instrucción primaria, solfeo y piano, dibujo, francés, caligrafía, flores, corte y confección de prendas y gimnasia.

LA MARQUESA DEL VADILLO

Los periódicos de Soria dan cuenta de la vida ejemplar y hermosos rasgos de caridad de la distinguida dama residente hoy en sus magníficas posesiones de Tera.

La noble señora reúne en su palacio, en determinados días de la semana, á los niños y niñas de la población, y con maternal cariño les instruye en las asignaturas que comprende la primera enseñanza y en otros conocimientos útiles, estimulándoles con premios, donativos y objetos adecuados á la infancia.

La Junta provincial de Instrucción pública de Soria ha enviado con este motivo un solemne voto de gracias á la señora marquesa del Vadillo.

Rasgos de esta índole elevan y dignifican más que todos los honores mundanos, y revelan que quien los posee sabe inspirar sus actos en las sublimes máximas del cristianismo.

Ha sido nombrado comandante político-militar de Reina Regente (Filipinas), el capitán de infantería D. Enrique Santamaría Casquete.

Desde hace algún tiempo viene observándose el aumento que ha sufrido la emigración al Brasil en la provincia de Orense.

Desde hoy las horas de oficina para los empleados del ministerio de Ultramar, serán de doce á cinco de la tarde.

Ayer llegó á Madrid procedente de Jerez, la marquesa viuda de Casa Pavón y de Mochales, á quien recibieron en la estación de Atocha su hijo el marqués de Mochales, y su hija política la condesa del Moral de Calatrava.

La marquesa salió ayer mismo para El Escorial, donde pasará unos días al lado de su hija política la marquesa de Mochales.

Carece de fundamento por completo la noticia que publica un periódico de la mañana referente á la aparición de una partida, que se suponía carlista, en la provincia de Lérida.

Ni allí ni en ninguna otra parte hay levantada partida alguna.

Una numerosa comisión de comerciantes é industriales de Pontevedra irá hoy á Lourizán, con objeto de saludar al Sr. Montero Ríos y expresarle su gratitud por la campaña realizada en contra del monopolio de la sal.

Los comisionados regalan al Sr. Montero Ríos un objeto de arte como recuerdo de dicha campaña.

La Diputación provincial de Madrid queda constituida, después de las últimas elecciones, en la siguiente forma:

Conservadores, 14.—Señores marqués de Bogaraya, De Blas, Agustín, Corcuera, Pérez Maguín, Pané, Negro y Rojo, López González, Sandoval, Noreña, Vallejo, Cobo Canalejas, Mateo y Salcedo.

El primero y los seis últimos lo son por primera vez.

Liberales, 20.—Señores España, Díaz y González, Belmás, Mathet, Romero, Bernaldo de Quirós, Fernández del Pozo, Casteros, Cunill, Campo y Fernández, García Gordo, Navarro de la Linde, Pozo y Gozque, Yañez, Beltrán, Moral, La Rosa, Ducacal, Villanueva de la Cuadra y Mata.

Los tres últimos elegidos por primera vez.

Republicanos, 2.—Señores Pérez Negro y Borrallo.

En sesión extraordinaria, que se celebrará el día 2 de noviembre, se constituirá definitivamente.

Se ha dispuesto de real orden que en los casos de venta ó adjudicación de inmuebles hipotecarios, á virtud de procedimiento ejecutivo seguido á instancia del acreedor contra los herederos del deudor ó del tercer poseedor, no es precisa la inscripción á favor de los mismos para que pueda inscribirse la escritura de venta ó el testimonio de la adjudicación.

Ha fallecido en Gijón, víctima de una afección cardíaca, el ilustrado médico del hospital de la Princesa é individuo de la Real Academia de Medicina D. Mariano Salazar.

Reciba su apreciable familia la expresión de nuestro más sincero pésame.

Los artilleros destinados á Filipinas embarcarán hoy en Barcelona, haciendo escala el barco que les ha de conducir á aquel archipiélago en el puerto de Cartagena, para recoger la fuerza de infantería de marina organizada en este último punto.

Ayer tarde salió de Madrid el alcalde conde de Montarco, habiéndose encargado

interinamente de la alcaldía el primer teniente Sr. Urbano.

Ha ingresado en un convento de San Fernando la viuda de uno de los oficiales que perecieron en la catástrofe del Reina Regente.

Los alféreces de navío Sres. Boada, Santos, Pérez Ojeda, Bullón y Martínez, y el teniente de navío Sr. Gallegos, han sido destinados al apostadero de Filipinas.

Ha fundado sin novedad en el puerto de la Habana el vapor correo de la Compañía Transatlántica San Agustín.

Procedente de Dakar, ha fundado en el puerto de la Luz el cañonero francés Ardent, y en Cádiz el crucero de la misma nación Dupetit Thonar.

Según noticias de la serranía de Ronda, el conflicto de Igualeja tuvo el siguiente origen.

Los carabineros de Ronda supieron que había en Igualeja unos 5.000 kilos de plantas de tabaco verde, y algo debieron sospechar acerca de la actitud de aquel vecindario, porque toda la fuerza que había en Ronda salió para Igualeja.

Al llegar á este pueblo encontraron en las afueras multitud de muchachos y mujeres y detrás de ellos algunos grupos de hombres, de los cuales parece salieron varios disparos.

Entonces los carabineros contestaron y el fuego se generalizó, sosteniéndose por bastante espacio de tiempo, hasta que el campo quedó despejado.

Los carabineros se llevaron 10.000 plantas de tabaco, que han ingresado en los almacenes de la Tabacalera.

Ayer tarde se verificó en Toledo la corrida de becerros organizada por los alumnos de la Academia preparatoria para socorrer á los vecinos de Rueda.

Se han lidiado cuatro becerros muy malos, por lo cual los lidiadores no han podido hacer nada de particular.

Presidían cuatro distinguidas señoras de esta población, las cuales habían regalado vistosas moñas.

El batallón infantil ha hecho maniobras antes de empezar la lidia.

La corrida estaba patrocinada por el Ayuntamiento.

La entrada no fué más que regular, y el importe de ella se remitirá en seguida al alcalde de Rueda.

Ha llegado á Madrid el diputado á Cortes por Algeciras y representante en la provincia de Cádiz de la Compañía Arrendataria de Tabacos, Sr. D. Antonio Ruiz Taglia.

Los notables músicos D. Remigio Múgica y Múgica, director del Orfeón Pamplonés, y D. Ildefonso Urizar y Asurmendi, músico mayor de la banda de Artillería de la Academia de Segovia, que obtuvieron los primeros premios de honor en el concurso musical celebrado en Bilbao en los últimos días del mes de Agosto, han sido nombrados caballeros de la real orden de Isabel la Católica, libre de gastos.

Copiamos de El Progreso Vallense las siguientes líneas, que se refieren á nuestro querido amigo y compañero Sr. Gutiérrez Abascal:

«De continuar hoy mejorando nuestro ilustrado amigo D. José Gutiérrez Abascal (Kasaba) en la dolencia que le aqueja, en el expresado de mañana partirá para Madrid en compañía de una bondadosísima y amable persona de su familia.

Mucho celebraremos que tan respetable compañero recobre lo antes posible en la villa y corte el completo restablecimiento de su importante salud.

Cómo y buen viaje á los que se ausentan deseamos.»

Han llegado á esta corte, procedentes de Inglaterra, el general de Marina D. Manuel de la Cámara, jefe de la comisión naval de Londres, el ilustrado capitán de navío don Víctor Concas y el ingeniero de la Armada D. José Torrello; estos dos últimos comisionados del ministerio de Marina.

Esta tarde celebrarán dichos señores una

entrevista con el general Bétranger, á la que asistirá el secretario militar del ministerio, general Terry.

Dicha entrevista está relacionada con la adquisición de un crucero de 11.000 toneladas y la de un acorazado de 6.500.

Para la construcción de ambos buques de guerra, han presentado once proposiciones diferentes factorías navales de la Gran Bretaña.

En el banquete celebrado en Génova en honor de los periodistas españoles, el distinguido periodista italiano Sr. Perosio pronunció en español un elocuente brindis, pidiendo en él que la prensa abogara por el indulto del periodista español Sr. Peláez.

Al terminar su brindis el Sr. Perosio, escuchó atronadores aplausos de todos los comensales.

Unimos nuestro aplauso á de todos, deseando tenga pronto término la prisión del Sr. Peláez.

El Sr. Pi y Margall ha regresado á Madrid. Preguntado acerca de los propósitos que se le han atribuido estos últimos días, ha manifestado que no piensa reunir á sus amigos, ni publicar manifiesto alguno hasta después que conozca el resultado de los actos que anuncia la junta denominada de unión republicana.

En la fábrica de armas de Toledo se trabaja con gran actividad y notable éxito en la construcción de la cartería Matser para nuestro ejército de Cuba.

Diariamente se obtienen 25.000 cartuchos y se están preparando nuevos elementos para conseguir el doble.

Segun telegrama oficial recibido en el ministerio de Marina, ayer se verificaron las pruebas progresivas del destructor Párr, construido en los astilleros de la casa Thomson, en Clydebank.

Dichas pruebas dieron un resultado satisfactorio, llegando el buque á alcanzar una velocidad de 25 millas.

Parécenos que la Compañía arrendataria de Tabacos ha renunciado á modificar sus estatutos, y por consecuencia á emprender otros negocios que los fijados taxativamente en el contrato con el gobierno.

Todo el cambio se reduce á la reglamentación de la Compañía, ajustándose al nuevo contrato de arriendo que las Cortes han aprobado.

Y lo más esencial de ese cambio en el reglamento se refiere á las atribuciones del director, que es de nombramiento directo del gobierno y cuyas funciones quedan muy limitadas.

Tal ha sido el resultado de las conferencias que ha celebrado la comisión mixta de consejeros del Banco y de la Tabacalera

En la semana pasada ingresaron en la Caja de Ahorros Hipotecaria del Banco Ibérico, por imposiciones al 5 y 3 por 100, pesetas 9.750, y se han devuelto, por reintegros, 8.160 pesetas.

PETICIÓN ATENDIBLE.

Los empresarios de los teatros por horas se proponen gestionar del señor ministro de Hacienda el concierto del impuesto del timbre en las entradas á los espectáculos, á fin de favorecer las clases humildes que concurren á los teatros al mismo tiempo que se facilita el pago del impuesto.

Como quiera que se imponen cinco céntimos en cada localidad hasta una peseta, resulta que los pobres que tomen cuatro entradas de á real, pagarán veinte céntimos de peseta de impuesto, al paso que el que tome en los teatros de función completa una entrada de palco pagará cinco céntimos, en lo cual salta á la vista que no hay completa equidad.

Los empresarios piden que para estos efectos se les equipare á los teatros de función completa, pues de este modo podrían ellos pagar el impuesto sin cargárselo al público de galerías, cosa que no podrían hacer si el impuesto sube á veinte céntimos por cada peseta.

Procedente de las oficinas de París ha pasado por ésta, para ponerse al frente de su consulta, de los baños de Fortuna, nues-

tro amigo el médico D. Florentino Gómez Tornero.

Ha llegado á Madrid, procedente de Asturias y acompañado de su apreciable familia, nuestro querido amigo y compañero en la prensa D. Adolfo Tomasetti.

PLAZA DE TOROS

El martes 15 es el día señalado para la renovación de los abonos á barreras, contrabarreras, delanteras y taboncillos de tendido, de nuevo de la mañana al anochecer, en el despacho, calle de Sevilla.

Ha sido ascendido á capitán de infantería de Marina, el teniente D. Joaquín España y Monfort.

Ha sido nombrado segundo comandante del cañonero Temevario, el teniente de navío D. Eloy Montero y Santiago.

Le Figaro protesta de que uno de los periodistas socialistas que figuran en el comité favorable á los insurrectos cubanos que el Intransigent figura como representante de Le Figaro, lo fuese en realidad.

Este periódico afirma que ese sujeto carece de autorización para representar á dicho periódico.

Ha sido nombrado auxiliar del depósito hidrográfico, el teniente de navío D. Emiliano Enriquez.

Parécenos que, por la importancia del servicio prestado, son varios los agentes de la autoridad civil de Barcelona que se atribuyen la captura del terrible anarquista Tomás Aschieri Fossati, antes convicto y confeso del horrendo crimen de la calle de Cambios Nuevos, de aquella ciudad.

Según informes del mejor origen, de la estadística mandada formar por el señor Hinojosa, resulta que, con emulación y á competencia, los únicos que consiguen realizar la captura de aquel terrible criminal, fueron el teniente de la guardia civil D. Abelard Canales, el jefe de vigilancia Sr. Freixa y el inspector del cuarto distrito, D. Miguel Itiguez.

INSURRECCION EN FILIPINAS

TELEGRAMAS OFICIALES

Nombres de los fusilados.

Manila 13.

(Recibido á las 8'10 noche.) Gobernador general al ministro de Ultramar:

Los individuos pasados por las armas en Cavite, son: Francisco Osorio, mestizo Sangley y Máximo Inocencio, ricos propietarios; Luis Aguado, rico tratista del arsenal; Victoriano Luciano, farmacéutico adinerado; Hugo Pérez, médico; José Lallana, sastre; Antonio San Agustín, comerciante; Agapito Conchú, maestro; Feliciano Cabuco y Mariano Gregorio, escritores; Eugenio Cabezas, relojero, y los dos alcaldes de la cárcel.

Se supone que entre los primeros se reuniría una fortuna de más de dos millones de pesos.—Blanco.

Los fusilados.

Un reputado médico de la armada que ha residido durante algunos años en Filipinas, nos facilita los siguientes datos respecto á los individuos que han sido fusilados en aquel archipiélago, por hallarse complicados en el movimiento insurreccional:

Francisco Osorio, hijo del chino Antonio Osorio, hombre verdaderamente de mérito para los negocios, habiendo llegado á Manila de cargador, poseía hoy una fortuna de más de un millón de pesos.

Máximo Inocencio, rico comerciante, contratista del Estado y poseedor también de una gran fortuna. A consecuencia de los

sucesos de 1872, fué preso y deportado á España, habiendo estado cuatro años en el presidio de Cartagena.

Su mujer fué la que descubrió al gobernador de Cavite la insurrección de 1872.

Luis Aguado, contratista del arsenal; casado con una hermana de Francisco Osorio, Victoriano Luciano, farmacéutico en su establecimiento situado en San Roque, se reunían gran número de españoles.

Hugo Pérez, médico. José Lallana, sastre; tenía la sastrería en la calle Real en Cavite, muy conocido entre la colonia española que se surtía en su tienda.

Antonio San Agustín, hijo del sastre San Agustín, conocido por todos los marinos, que se vestían en su tienda.

Agapito Conchú, maestro; muy dado á las reuniones (catapusan); en la sociedad de Cavite era muy conocido; gran director de danzas.

Feliciano Cabuco y Mariano Gregorio, escritores de Francisco Osorio. Eugenio Cabezas, relojero.

Y los dos alcaldes de la cárcel, acerca de los cuales no tengo en este momento antecedentes.

BOLSA DE MADRID.—COTIZACIÓN DEL 14

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, DEL 12, DEL 14. Rows include Deuda perpetua al 4 0/0 int., Renta de 4 0/0 ext. (1891), etc.

Telegrama casa Propper y C.

París 14, 3'30 t.

Cierre oficial: Exterior, 64.68. Renta francesa, 102.90. Italiano, 88.50. Turco, 19.30. Portugüés, 26.93. Río Tinto, 597.00. Nortés, 118.00. Alicante, 171.00.

EN EL CORRO

CHARADA

Como entenderá cualquiera, agua y polvo entiendo yo que debe de ser el primero.

En sonidos bien fecunda, no por que lo diga yo, tiene la lengua el segundo.

El lotero y la lotera palabras son, según yo, que deben salir de lotercera.

Alabanza que no harta, por ser verso, entiendo yo que debe de ser la cuarta.

Y no digo más. De modo que, hasta después de acertado, no sabrás, lector amado, lo que significca todo.

Solución á la anterior: PAULA.

Llegó á la barricada y allí le detuvo un sargento con esta pregunta: —Adónde vais, ciudadano. —A la alcaldía del undécimo, al comité de Salud pública. El sargento reconoció al capitán de federados. —¿Cómo! eres tú ciudadano Duplat,—dijo con asombro.—¿Tú de paisano?... ¡Yo creía que estabas de guardia en la puerta Saint Gervais! —Y lo estaba... pero he recibido orden de venir por aquí. —Disfrázado de burgués? —Sí. —¡Oh! ¡oh! ¡Entonces es cosa grave! —Sí, muy grave... Tengo que decir una cosa muy importante y recibir órdenes... —Pues anda pronto, amigo, porque truena mucho por el boulevard Saint Martin y en el arrabal del Temple. Nosotros estamos esperando que nos llegue algún refuerzo, pero venga ó no venga, estamos decididos á defendernos hasta lo último; quizás quedemos aquí, pero París desaparecerá también. Mira... todo está ardiendo. El sargento señalaba con el dedo los rojos resplandores que iluminaban á lo lejos el oscuro cielo. Duplat, sin responder, se alejó rápidamente, perdiéndose muy pronto el ruido de sus pasos. Unos momentos después llegó á la casa en construcción, en cuya cueva había enterrado su dinero. Bajó la escalera á tientas, teniendo buen cuidado de no encender luz para no denunciar su presencia, y así llegó hasta el ángulo de la nueva en que había ocultado los cinco mil francos. En un momento separó los cascotes que había amontonado, registró el suelo y sacó la cartera, metiéndola en el bolsillo. Concluida esta operación, volvió á subir con las mismas precauciones. El fuego de fusil seguía sin interrupción y el estampido del cañón retumbaba sin cesar. Los obuses describían un gran semicírculo en el oscuro cielo, estallando por encima del barrio, desgarrando el aire y produciendo incendios. Nuevos resplandores rojos subían por la parte del arrabal del Temple, la calle de Ménilmontant y la calle de San Antonio. El combate se iba aproximando. Estaba tomada la formidable barricada del

Los de Versalles caminaban valerosamente hacia la que habían levantado en la esquina del boulevard Voltaire y el de Richard-Lenoir. Los federados del arrabal San Antonio se habían visto obligados á batirse por tres puntos á la vez. Las tropas regulares invadían el cuarto y quinto distrito, y los soldados de la Commune caían bajo una lluvia de balas y metralla. Duplat siguió su carrera, subiendo la calle del Camino Verde. De nuevo le detuvieron en la barricada en que había estado un poco antes. Dió por segunda vez el santo y seña, y atravesando los solares para cortar camino, se dirigió hacia su casa, número 157 de la calle de San Mauro. Delante de la calle de San Ambrosio había una barricada. Al quién vive? del centinela, Duplat contestó: —¡Douai y Domhrowsky; pero sálvese el que pueda! Los de Versalles están ya muy cerca... nos han hecho traición... estamos copados. Un terror panico se apoderó de los hombres que defendían aquella esquina de la calle. Los federados perdieron la serenidad y echaron á correr hacia el boulevard Voltaire. Duplat estaba á unos veinte pasos de su casa. Empezó á correr acercándose á la pared y bajando la cabeza, para huir de los proyectiles que llovían á su alrededor. Los obuses destrozaban los tejados. El incendio aumentaba en todas partes. De repente vió surgir una forma humana muy cerca de sí, forma negra que acababa de escalar la barricada de la calle de San Ambrosio, abandonada por sus defensores. Servais Duplat reconoció un cura. —Es un trapalvas que puede vanagloriarse de no tener miedo,—pensó interiormente. La tía Verónica había sentido desde el día anterior terribles angustias y grandes terrores, muy justificados. Juana Rivat no dejaba de delirar, viendo cuadros sangrientos, que describía con voz anhelante. El boticario del barrio, en ausencia del médico, había preparado por sí mismo una po-

el efecto apetecido por la valiente y cariñosa enfermera, que se preguntaba llena de espanto si se moriría la enferma de un momento ó otro en sus brazos. —¿Qué haría, si llegaba este caso, sola y con las dos criaturas de Juana? La leche que había comprado el día anterior para alimentar á las gemelas, á falta de la leche materna, estaba ya consumida. —¿Cómo poder proporcionarse otra en medio de aquella furiosa batalla que hacía estremecer á París en sus cimientos, amenazando destruirle? Era imposible salir bajo aquella lluvia de balas. Pasó el día lleno de angustia y de ansias mortales. A la caída de la tarde aprovechó un momento de relativa tranquilidad y fué á la farmacia á comprar algunas provisiones con riesgo de su vida. Apenas pudo conseguir comprar pan. Las tiendas estaban cerradas en todas partes; pero encontró el medio de penetrar en la farmacia, donde á más de la medicina para Juana pudo proporcionarse un julepe que reemplazara bien que mal la leche que necesitaban las gemelas. La buena mujer volvió y dió una cucharada á Juana de la nueva poción. Aquella vez no se hizo esperar mucho el efecto. Juana se calmó muy pronto, y cesando el delirio, cayó en una profunda somnolencia.

anque no fuese más que una hora, para reparar sus fuerzas. —¿Pero cómo era posible cerrar los ojos cor aquella infernal algazara? Estaba temblando. De repente creyó sentir ruido de pasos subiendo la escalera de la casa. —¿Sería una ilusión? Corrió á la puerta y la abrió. En aquel momento Juana había salido de su letargo. Se incorporó apoyándose sobre un codo y miró á su alrededor llena de angustia. —Un quejido se escapó de sus labios. —Mis hijas—balbució con voz tan débil que parecía un quejido. —Verónica se volvió hacia ella sin cerrar la puerta. —¿Estais mejor, Juana?—dijo.—¿Qué queréis? Un ruido espantoso y formidable le cortó la palabra. El techo se había hundido bajo el peso de una bala de obús que después de haberle taladrado hacia explosión en el cuarto. Verónica cayó al suelo boca abajo destrozado el pecho por un casco de metralla. Juana dió un grito de dolor y cayó sobre la almohada con el rostro ensangrentado. Un fragmento del proyectil le había caído en la cabeza. Casi en el mismo instante penetraba otro proyectil produciendo un fuego. Y fenómeno inexplicable á pesar de la doble sacudida producida por las dos detonaciones, á pesar del desplazamiento de aire que resultó de la explosión de los dos obuses, no se apagó la luz que alumbraba la alcoba de Juana Rivat. Estaba luciendo, si no como una estrella, al menos como una nebulosa en medio del humo, lanzando su pálida luz sobre la cuna en que seguían durmiendo las dos criaturas. El ruido de pasos que más bien que sentido había adivinado la pobre Verónica, continuaba aproximándose. Los pasos eran cada vez más precipitados. Muy pronto resonaron en el descansillo, después en el corredor y apareció el abate Raoul de Areynes, sin nada en la cabeza, falta de aliento y cubierto de sudor, con la sotana llena de lodo. Desde que en Versalles corrió el rumor de que el gobierno estaba completamente decidido á concluir á toda costa con la insurrección, el vicario de San Ambrosio llanuso su partida

